Памятки по русскому языку для 1-4 классов.
1.Большая буква пишется в начале предложений и в имена собственных. Анна, озеро Байкал.

Зажглась первая звезда.
2.Алфавит В русском алфавите 33 буквы. Из них 10 обозначают гласные звуки, 21 — обозначают согласные звуки, 2 буквы (ь  и ъ) не имеют звукового выражения. 
Буквы Е, Ё, Я, Ю обозначают 2 звука: 

Е  [й э], Ё [й о], Я[й а], Ю [й у]

-в начале слова
-после гласных 
-после букв ъ, ь

3. Перенос слов 1. Переносить слова нужно по слогам: ра-ке-та, шко-ла. 2. Одну букву нельзя оставлять на строке и переносить на другую строку, даже если эта буква составляет слог: ака-ция, ули-ца. 3. Буквы й, ъ и ь нельзя отрывать от предыдущей буквы: чай-ка, май-ка; боль-шой, бурь-ян; подъ-езд, объ-ём. 4. При переносе слов с удвоенными согласными одну из них следует оставить на первой строке, а другую перенести на следующую: длин-ная, об-бить
4.Мягкий знак, обозначающий мягкость согласных. Подчеркни Ь и согласную перед ним. Собрались, пеньки, стулья, умываться, ткань, октябрь.

5. Гласные после шипящих. ЖИ-ШИ пиши с буквой И, ЧА-ЩА пиши с буквой А, ЧУ-ЩУ пиши с буквой У. Пружина, чаща,  щука.
6.Сочетания чк, чн, нщ, щн, зд, ст,  пиши без мягкого знака. Банщик, листья, кучка, здесь.
7. Безударная гласная в корне, проверяемая ударением. Чтобы узнать букву гласного звука  в  корне, нужно изменить слово так, чтобы безударный гласный стал ударным: сова — совы; 
8.Безударная гласная в корне, не проверяемая ударением. Это словарные слова, их нужно выучить. Ягода.
9.Парные звонкие и глухие согласные. Чтобы выбрать правильную букву, нужно изменить слово, чтобы после нее был гласный звук или сонорный
 Ягодка – ягода. Жираф – жирафы. Бант – бантик. Погрузка – погрузить.
10.Непроизносимые согласные. Чтобы правильно обозначить буквой непроизносимый согласный в корне слова, нужно подобрать однокоренное слово, в котором этот согласный произносится отчётливо.  Солнце – солнышко, сердце – сердечко, 11.Разделительный Ъ и Ь разделяет согласный и гласный:  объявление, подъезд, вьюга.
12. Пробел между предлогом и словом.  К_берегу, к крутому берегу.
13. Склонение имен существительных:
	1 склонение
	2 склонение
	3 склонение

	Ж.р. и м.р.

-а, -я

Дядя , папа , поляна , земля
	М.р. -

Ср.р. –о, -е

Поле, село, конь  дом
	Ж.р. –

(с Ь на конце)

Мышь, степь


14.Правописание безударных окончаний имён существительных. Выпиши существительное. Поставь его в начальную форму. Определи склонение. Выдели окончание и проверь с помощью слов-помощников. ( рука, плечо, грудь)

15.Падеж  имен существительных.
	Падеж
	вопрос
	1 скл.
	2 скл.
	3 скл.

	И.п.
	Кто? Что?
	-а, -я
	-0, -о, -е
	Ь0

	Р.п.
	Кого? Чего?
	-ы, -и
	-а, -я
	-и

	Д.п.
	Кому? Чему?
	-е
	-у, -ю
	-и

	В.п.
	Кого? Что?
	-у, -ю
	-а, -я
-о, -е, -0
	Ь0

	Т.п.
	Кем? Чем?
	-ой, -ей
	-ом, -ем
	ью

	П.п.
	О ком? О чём?
	-е
	-е
	-и


16. Безударные окончания имён прилагательных. Выпиши прилагательное с существительным, к которому оно относится. Запиши вопрос. В (каком?) тёмном лесу, (какая?) зимняя  дальняя дорога, (какого?) ясного синего неба.
17. Не с глаголами пишется раздельно:.Не_стой, не_выучил, не_знаю. 

18. Правописание  -тся и –ться в глаголах. Нужно ставить к  глаголам вопросы: 

что делать? смеяться, 

что делает? смеётся. 

Если мягкий знак (ь) есть в вопросе, то он пишется и в глаголе. Если в вопросе мягкого знака (ь) нет, то и в глаголе он не пишется. 
19. Мягкий знак после букв шипящих в существительных мужского и женского рода. Мягкий знак после шипящих на конце существительных пишется в словах ж. р. :

мышь, печь, ложь, мощь;
не пишется в словах м. р.: гараж,  камыш, товарищ борщ . Это важно знать! 
20.Суффиксы  ИК- ЕК

Чтобы узнать, какую букву писать в суффиксах имён существительных -ек-, -ик- нужно изменить эти существительные по команде вопроса КОГО? ЧЕГО? Если при этом гласный выпадает, пишется буква е, если нет — буква и:  ключик – ключика, замочек – замочка.
21. Безударные окончания глаголов.
Как определить спряжение глагола с безударным личным окончанием:
1. Поставить глагол в неопределенную форму: пилит – (что делать?) пилить. 
2. Определить, какая гласная стоит перед –ть.
	2 спряжение
	1 спряжение


	Глаголы на –ить (кроме брить, стелить): + глаголы-исключения: гнать, дышать, держать,

зависеть,видеть,слышать и обидеть, а ещё терпеть, вертеть, ненавидеть и смотреть.
	Все остальные глаголы, + брить, стелить.



В глаголах I спряжения: Е или УТ, ЮТ (ЕДУТ)
В ГЛАГОЛАХ IIспряжения: И или АТ, ЯТ (СПЯТ)
22.Сочетание ЦЫ-ЦИ:

В окончаниях  пишется цЫ: ПТИЦЫ, СКВОРЦЫ
В корнях ЦИ: ЦИРК, ЦИФРА. (исключения: цыган, цыпленок, цыц, на цыпочках, цыкнул)
ЗВУКО-БУКВЕННЫЙ разбор слова.

1. Сколько в слове слогов, какой по счёту ударный?

2. Гласные звуки: ударные, безударные. Какими буквами обозначены?

3. Согласные звуки: парные и непарные, глухие и звонкие, твёрдые и мягкие. Какими буквами обозначены?

4. Количество звуков и букв в слове?
Морфологический разбор имени существительного.

1. Часть речи.

2. Начальная форма (им.п., ед.ч.).

3. Постоянные признаки:

- собственное или нарицательное;

- одушевлённое или неодушевлённое;

- род;

- склонение.

4. Непостоянные признаки:

- падеж;

- число.

5. Роль в предложении.

Пример: Лёгкий морозец покрывает лужицу тонким ледком.

Морозец – сущ., морозец, нариц., неодуш., м.р., 2 скл., им.п., ед.ч., подлежащее.

Лужицу – сущ., лужица, нариц., неодуш., ж.р., 1 скл., в.п., ед.ч., дополнение.
Морфологический разбор имени прилагательного.

1. Часть речи.

2. Начальная форма (ед.ч., м.р., им.п.).

3. Непостоянные признаки:

- число;

- род (только в ед.ч.);

- падеж.

4. Роль в предложении.

Пример: Я вышел из душной комнаты.

(из) душной (комнаты) – прилаг., душный, ед.ч., в ед.ч., ж.р., в род.п., опред.

Разбор глагола как части речи (морфологический разбор).

1. Часть речи.

2. Начальная форма.

3. Постоянные признаки:

- спряжение;

4. Изменяемые признаки:

- число;

- время;

- лицо (есть у глаголов в настоящем и будущем времени);

- род (есть у глаголов в прошедшем времени в единственном числе).

5. Роль в предложении.
Пример: Мы уходим всё дольше и дальше в лес.

уходим – глаг., неопр.ф.- уходить, 2 спр., во мн.ч., в наст.вр., в 1 лице, сказуемое.

Морфологический разбор местоимения.

1. Часть речи.

2. Начальная форма (им.п.).

3. Лицо.

4. Число.

5. Род (только в 3 лице ед.ч.).

6. Падеж.
7. Роль в предложении.

Пример: Пёс бежит за ней, ласкаясь.

(за) ней – местоимение, она, 3 лицо, ед.ч., ж.р., тв.п., дополнение.

Порядок разбора слова по составу.

1. Прочитай слово. Измени его по вопросам. Выдели окончание.

2. Выдели основу слова.

3. Подбери несколько родственных слов. Выдели корень.

4. Укажи приставку. Назови еще слова с такой приставкой.

5. Укажи суффикс. Подбери несколько слов с таким суффиксом.

                            Разбор предложения.
1. Какое предложение по цели высказывания?

2. Какое предложение по интонации?

3. Распространенное оно или нераспространенное?

4. О ком или о чем говорится в предложении? Подчеркни подлежащее.

5. Что говорится о подлежащем? Подчеркни сказуемое.

6. Разбираем группу подлежащего. Ставим вопрос от подлежащего к словам, связанным с ним по смыслу.

7. Разбираем группу сказуемого. Ставим вопрос от сказуемого к словам, которые его поясняют.

8. Ставим вопрос от главного члена к второстепенному, его поясняющему.

П р и м е р:    После теплых дождей в лесу пошли грибы. ( Повествоват., невосклиц., распростр.)
            Что? Грибы - это подлежащее.
            Грибы (что сделали?) пошли. Это сказуемое.
            От подлежащего вопрос задать нельзя.  

            места. Выражено именем  существительным с      

           предлогом    

           Задаем вопрос от сказуемого.

          Пошли (где?) в лесу – это обстоятельство  
          Пошли (когда?) после дождей – это   

          обстоятельство времени. Выражено именем  

          существительным с предлогом.
          После дождей (каких?) теплых – 
          это  определение. Выражено именем   

          прилагательным.
         Второстепенные члены: дополнение,

         определение, обстоятельство.

        Однородные члены предложения (ОЧП) – это те  

        члены предложения, которые относятся к  

        одному и тому же слову в предложении и  

        отвечают на один и тот же вопрос.

        Однородными могут быть все члены  

        предложения: и главные, и второстепенные.

